

importancia cristológica y también posee especial valor histórico por contener fragmentos de obras patrísticas extraviadas. Está contenido principalmente en cinco antiguos códices. Del Cod. Athous Vatopedinus 594 y del Cod. Vaticanus Gr. 2200 se ofrecen, al final de este volumen, sendas fotografías que reproducen una página de estos dos testigos. Esta Antología fue editada por primera vez en forma completa, con introducción, notas críticas e índices, por Franz Diekamp en 1907. Estando agotada hace tiempo esa valiosa edición y no siendo dable esperar que se acometiera a breve plazo una revisión de la obra que tuviera en cuenta el resto de la literatura antológica, ha parecido oportuno reeditar la obra de Diekamp sin otras variantes que pequeñas correcciones de erratas. Una nueva colación (parcial) de la tradición manuscrita según los principales testigos (Vatopedinus 594, Vaticanus 2200 y Parisinus 1115) confirmó la confiabilidad del trabajo de Diekamp. Sólo se han agregado, por lo tanto (pp. 368-369) Suplementos de información en los que se ofrece: referencias a nuevas ediciones críticas de cada fragmento y al problema de su autenticidad. Estos suplementos están ordenados a modo de notas, con referencia a la página y párrafo o línea. Estos suplementos se deben a B. Phanourgakis y al editor E. Chrysos. Complementan el estudio de Diekamp con referencias al desarrollo posterior de los estudios. La erudita introducción de Diekamp guarda sorprendente validez a pesar de los años transcurridos. Ello se advierte en el hecho de que ha sido objeto de sólo ocho notas complementarias por parte de los editores. Sólo es corregida la atribución, propuesta por Diekamp, a Anastasio Sinaíta como presunto autor de la *Doctrina*. Hoy se admite generalmente, siguiendo a J. Stiglmayr, que el compilador de este florilegio fue probablemente Anastasio Apocrisario, discípulo de Máximo el Confesor. Se trata de un volumen que sabrá sin duda apreciar el estudioso de la exégesis y teología patrística. H. B.

W. Kreck, *Grundfragen der Ekklesiologie*, Kaiser, München, 1981, 315 págs. *Cuestiones fundamentales de la Eclesiología* presenta los temas que W. Kreck considera esenciales para la Iglesia de todos los tiempos. En siete capítulos, desarrolla las que, a su juicio, son las características principales de la auténtica Iglesia, independientemente de los cambios del mundo: la Iglesia es objeto de fe y no de simple comprobación; Jesucristo es el sujeto que propiamente obra y está actualmente presente en ella por medio de la Palabra y de los sacramentos en el Espíritu Santo; Jesucristo constituye una comunidad de hermanos con el mandato de ser sus testigos; la Iglesia es una y tiene un futuro escatológico.

TEOLOGIA PRACTICA; DERECHO CANONICO

Das Wort das weiterwirkt, Kaiser, München, 1981, 242 págs. *La Palabra que re-crea* es una obra de conjunto publicada por Dietrich Stollberg y Richard Riess, centrada en la Teología práctica, como homenaje in memoriam de Kurt Frör. Los artículos son muy variados, pero todos tienen una referencia —explícita o tácita— a la pertenencia eclesial como familia. Y el mismo trabajo pastoral es considerado en esta orientación. La obra termina con una bibliografía amplia sobre la obra de Kurt Frör (pp. 237-245) y datos sobre los autores de los diversos artículos.

H. Schmitz, *Auf der Suche nach inem neuen Kirchenrecht*, Herder,

Freiburg, 1979, 96 págs. *En búsqueda de un nuevo Derecho Canónico* es una obra que toma como objeto de reflexión el desarrollo, en este sentido, que abarca desde 1959 hasta 1978. Si bien el hilo conductor hace que sea una obra histórica, no deja —con todo— de dar el sitio que corresponde a las reflexiones teológico-pastorales pertinentes. Al respecto, su último capítulo es de muy alto nivel. En un primer capítulo, el autor trata del tiempo pre-conciliar (1959-1962), y así va siguiendo por las diversas etapas. Le merece un capítulo especial el *proyecto de la ley fundamental de la Iglesia*. Se trata, pues, de una obra de actualidad, que enmarca históricamente todo el desarrollo habido en este asunto, a punto de desembocar en la promulgación del nuevo Código.

ECUMENISMO

J.-E. Desseaux, *Nouveau Vocabulaire Oecuménique*, Du Cerf, Paris, 1980, 140 págs. Esta obra es un esfuerzo por lograr la univocidad en el diálogo ecuménico. El P. Desseaux, Secretario de la Asociación para la unidad de los cristianos es muy consciente de que gran parte de las palabras utilizadas en el diálogo ecuménico están "cargadas" o de significaciones distintas, o tienen historias que las hacen significativas de realidades diferentes o —al menos— con matices diversos. La obra tiene una estructura sencilla: va recorriendo, por orden alfabético, la terminología fundamental que puede utilizarse en el diálogo ecuménico y precisando su significación. Detrás de esta sencillez lingüística late la exquisita caridad de quien gusta de interpretar bien las posturas de los demás, a fin de acortar distancias: no es otra cosa que el Presupuesto que San Ignacio pone al principio de sus Ejercicios, nacido de la experiencia de tantos malentendidos que, finalmente, terminan por abroquelar las voluntades de unidad en posturas partidistas que desangran la Iglesia. No dudamos que la caridad intencional de este libro hará mucho bien, además de su contenido, a la causa de la unidad.

Confessio Augustana. Bekenntnis des einen Glaubens, Bonifaciusdruckerei, Paderborn, 1980, 348 págs. Este comentario a la *Confesión de Augsburgo* es el fruto de la investigación conjunta de teólogos luteranos y católicos bajo la dirección de H. Meyer y H. Schütte. El comentario no tiene carácter oficial, de manera que la responsabilidad de sus afirmaciones y del título, *Confesión de la única fe*, pertenece únicamente a sus autores. Los temas estudiados son los siguientes: La importancia de la Confesión de Augsburgo para la Iglesia Luterana y su relación con la Iglesia Católica (W. Lohft); Confesión y Comunidad de fe en la perspectiva católica (W. Kasper); Dios, Jesucristo - La Parusía (K. Lehmann, H. G. Pöhlmann); Pecado y Pecado Original (W. Breuning, B. Hägglund); Justificación - Fe - Obras (G. Müller, V. Pfnür); Los Obispos y el Ministerio del Evangelio. Un comentario a CA 5,14 y 28 (A. Dulles, K. Lindbeck); El Concepto de Iglesia en la Confesión de Augsburgo (H. Meyer, H. Schütte); Los Sacramentos: Bautismo y Cena (E. Iserloh, V. Vajta); Penitencia y confesión (H. Fagerberg, H. Jorissen); El Artículo sobre el Ministerio de los Santos en la Confesión Augsburgo (G. Kretschmar, R. Laurentin); Monacato (B. Lohse, K. S. Frank, J. Halkenhäuser, F. Wulf); Régimen del mundo y vocación (G. W. Forrell, J. M. Mc Cue).